





# Rebelión popular en los 80

*Con la Razón y la Fuerza. Vincenzo Vargas. Acuña Ediciones).* La investigadora Vincenzo Bracco Vargas entrega un estudio sobre "la rebelión popular y la subversión comunista en los 80", abarcando un período en nuestro país que involucró conflictos ideológicos y políticos que se repitieron, de alguna manera, hasta hoy.

Si bien el estudio se centra en el Partido Comunista de Chile y la aplicación de su línea política para enfrentar a la dictadura de Pinochet, entrega un importante panorama de la lucha social de aquellos años. La política de rebelión popular de masas, impulsada por el Partido Comunista a comienzos de 1980 y que involucraba todas las fuerzas de lucha, incluida la Iglesia, tenía como objetivo la derrota de la dictadura pinochetista. Aún hoy se discute si dicha política fracasó tras la clara victoria de la Concertación y Pinochet, así fue un apoteosis, una presión recorrida y legítima para alcanzar la vuelta a la democracia que hoy conocemos. Olvidaremos, muy distinta a los objetivos que perseguía, el Partido Comunista y la impunidad en aquel entonces.

El libro va precedido de un prólogo de Ricardo Alarcón, que incluye una especie de bibliografía acerca de lo escrito sobre el PC y la evolución de su línea política luego del golpe militar. La perspectiva central de ese libro se refiere en lo fundamental al rechazo de la militancia comunista en clandestinidad. Se expresa muy bien en la introducción: "Este trabajo parte de la base que no hay ni vías ni métodos ni decisiones, que no se cumplen ni se realizan con actores políticos, con



militancia debió sobrevivir, reorganizarse y buscar políticas adecuadas para la lucha de rebeldía en el país. La respuesta fue aplicar todas las formas de lucha. Y no sólo por parte de los comunistas, sino también de organizaciones como el MIR, MAPU y otros actores que optaron por la respuesta armada como una acción legítima de defensa propia.

El libro de Vincenzo Bracco, si bien podría haber profundizado en algunas temáticas y tomado en cuenta a otros actores de izquierdos, resulta un aporte para el conocimiento de la idea e implementación de la rebelión popular por parte del PC. De especial interés son la discusión sobre la aplicación de la política de rebelión popular de masas que se dio al interior del partido; las tensiones entre la dirección externa e interna; los problemas que hubo que superar en la clandestinidad; los errores y malas lecciones acerca de una posible sublevación nacional en 1986; el fracaso del atentado a Pinochet y la intensificación de armas. Todas las interrogantes que pudieran surgir de esas situaciones intentan ser aclaradas basándose en hechos concretos que influyeron en una generación de chilenos el trago de las peores realidades contra la dictadura.

Otro aspecto polémico es el énfasis de vidas que, según analista, dicha política tuvo. También lo es la concepción de la memoria en que se dio en la dirección partidaria la discusión sobre el peligro de una política militarista, que a juicio de este autor desvirtuaba el rol histórico de la política de diálogo. Un sector de la direc-

# **Rebelión popular en los 80 [artículo] Alejandro Lavquen.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Lavquén, Alejandro, 1959-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2004

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Rebelión popular en los 80 [artículo] Alejandro Lavquen.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)